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(E) ENTREVISTA. ALEJANDRO MONTECINOS, vicedecano de la Escuela de Negocios de la UAI: 

“Niveles de inversión reflejan que 
las expectativas para la región 

”» 

no son de un alto crecimiento 
Claudio Ramírez 

cramirezromercuriovalpaci 

a débil participación de 
L la Región de Valparaíso 

enla inversión proyecta- 
daal próximo quinquenio, de 
acuerdo al último reporte dela 
Corporación de Bi 
pital (CBC), con 
US$1.629 millones, es decir, só- 
loun 2,6% del montototal pre- 
visto a nivel país, trae consigo 
una serie de interrogantes. 

“Ese porcentaje da cuenta 
delos grandes desafios en tér- 
minos de creatividad, agilidad 
y de generaciones de certezas 
que tenemos que desarrollar 
enlaregión para facilitar la in- 
versión”, comenta el vicedeca- 
no y académico de la Escuela 
de Negocios de la Universidad 
Adolfo Ibáñez(UAD), Alejandro 
Montecinos. 

   

  

-¿Quéelementosseconjuganpa- 
raquelaregióntengaesenivelde 
participacióntan bajo? 
- Esos bajos niveles de inver- 
sión, de alguna manera refle- 
jan que las expectativas econó- 
micas para la región no son de 
unalto crecimiento económi- 
conideelevados niveles de ge- 
neración de riqueza. Silainver- 
sión es baja, eso da cuenta de 
quese proyecta que las capaci 
dades instaladas en la región 
hoy vanasersuficientes parala 
actividad económica que va- 
mosa tener y, porlotanto, uno 
esperaría que esa actividad no 
fuera tan alta en el futuro dada 
esaseñal. 

  

- ¿Qué elementos justifican esa 
mirada? 

- Yo veo que esa mirada tiene 
un fundamento en varios ele- 
mentos asociados a la capaci- 
dad de generación de riqueza 
quetienen las familias en nues- 
tra región. Y esa capacidad es- 
tá afectada no por cómo ha 
evolucionado la distribución 
del ingreso, sino en cómo ha 
evolucionadoel desempleo en 
nuestraregión. En Chile, en ge- 
neral, tras la pandemia ha ha- 
bido una recuperación del em- 
pleo muy parcial, no sehanre- 
cobrado todos y esta región 
tradicionalmente ha sido un 
poco ecode esa realidad nacio- 

nal. Entonces, si no tienes una 
recuperación ni una genera- 
ción deempleoeso explica que 
exista una distribución del in- 

greso que de alguna manera da 
cuenta que no va ir creciendo 
elgasto enla región. 

-Hay poca creación de nuevos ne- 
gocios. 
-Ese es otro elemento que veo 
reflejado en esa bajacifta dein- 
versión. Tiene que ver con la 
capacidad de generación de 
nuevos negocios y ahí veo que 
se abre un espacio interesante 
para poder hablar de manera 
más articulada sobre política 
pública, porque en la medida 
que van desarrollándose nue- 
vas industrias con capacidad y 
potencial de creación de valor, 
ellas van aumentando el pro- 
ducto, van generando nuevos 
empleos, nuevas oportunida- 
des y eso deriva en un círculo 
virtuoso. Esta cifra de inver- 
sión da cuenta de que ese cír- 
culovirtuoso nose está dando 
hoy día en la región. 

» Las expectativas que tiene el 

mercado olosinversionistasenla 

regiónesbaja. 
- Diría que están planas. Pien- 
so que estaregión tiene un tre- 
mendo potencial de desarrollo 
en la industria turística, en la 
industria logística, pero ese po- 
tencial hay que concretarlo, y 
para eso es importante abor- 
dar; por ejemplo, los márgenes 
regulatorios queesalgo en que 
el actual Gobierno ha estado 
trabajando. El ministro de Eco- 
nomía hace no mucho envió 
una serie de reformas que tie- 
nen que ver con la capacidad 
de generación de nuevas em- 
presas y eso esuun apoyoaal de- 
sarrollo de nuevos negocios e 
inversión, pero también hay 
otros elementos coyunturales. 

-¿Cuálessonesoselementos? 
-Tienen que ver con reconocer 
cuáles sonlos nuevos espacios 
de negocio en donde la región 
tieneuna ventaja para desarro- 
llar. Lo otro es el contexto polí- 
tico social predominante en la 
región y, desde el punto de vis- 
tadenuevos negocios y el con- 
texto político social, de repen- 
te estamos más bien estanca- 

ACADÉMICO ANALIZÓ CAUSAS DE LA BAJA INVERSIÓN PROYECTADA. 

“Pienso que uno de 
los elementos de 
política pública más 
importantes para 
atraer inversión tiene 
que ver con los 
planos reguladores”. 

dos que avanzando en una di- 
rección que facilite la inver- 
sión. 

-Estebajonivel proyectado tiene 
quevertambiéncon los proyectos 
que, por una uotrarazón, no han 
podido culminarse en la zona. 

Hay varios ejemplos. 
- Uno no puede decir esta esla 
causa, porque enel fondo en la 
decisión de inversión hay ex- 
pectativas por parte de quie- 
nes van a invertir (..) pienso 
que efectivamente tienen al- 
gún impacto en el riesgo que 
tienen los proyectos y eso ge- 
nera un desincentivo para in- 
vertir. En la medida que los 
procesos de evaluación de es- 
tasiniciativas, desde todo pun- 
to de vista económico, social, 
medioambiental, etcétera, se- 

an transparentes, claros, públi- 
camente conocidos y se desa- 
rrollen sistemáticamente, esas 

preocupaciones vanair bajan- 

  

do. Es importante que esos 
procesos sean ágiles, no pue- 
den demorarse 10 años por- 
que, evidentemente, eso va re- 
trasando la inversión. 

PLANOS REGULADORES 
-¿Qué puede hacer el gobiernore- 
gjonalpara contribuira atraer ca- 
pitalesalazona? 
- Pienso que uno de los ele- 
mentos de política pública más 
importantes para atraer inver- 
sión tiene que ver con los pla- 
nosreguladores y, porlotanto, 
la transparencia con que se 
gestionen las modificaciones a 
esos planos, la agilidad con la 
cual se pueda ir adaptando el 
uso del suelo para facilitar lain- 
versión, es muy importante. 
Creo, en ese sentido, que los 
municipios tienen una tremen- 
da herramienta. Ahora ¿essu- 
ficiente eso parareactivarlaac- 
tividad económica de la re- 
gión? Piensoqueno, es una he- 
rramienta que movería la agu- 
ja, pero creo que necesitamos 
una mirada y una conversa- 
ción más sistémica, necesita- 
mos más propuestas técnica- 
mente sofisticadas desde la go- 
bernaciones y desde los territo- 
rios para que el sistema de 
análisis de las inversiones ten- 
gamás en cuentala realidad de 
losterritorios, sus preferencias 
y potencial. as 

     

REFLEJADA EN EL INFORME. 

baja tasa 
ción 
números 

es evidencian un 
 agosto. 

  

“Podríamos 
evidenciar repuntes, 
no obstante el menor 
dinamismo en el 
mercado laboral 
podría afectar estos 
resultados”. 

Marcela Pastenes 
Gerentegeneral CRCP 

tes para las ventas presenciales 
delsector”. 

En cuanto al resultado del 
trimestre móvil, se evidencia 
un incremento anual de 6,5% 

entre junio y agosto, marginal- 
mente por debajo del período 
anterior, lo que para la ejecuti- 
va es evidencia de “una ten- 
dencia bastante plana”. 

PROYECCIONES 
Desde la Cámara Regional de 
Comercio de — Valparaíso 
(CRCP) señalan que los próxi- 
mos resultados deberían ser 
buenos, pero recuerdan que 
hay factores quetomaren con- 
sideración como las recientes 
cifras de desempleo regional. 

“Podríamos evidenciar po- 
siblesrepuntes producto de las 
Fiestas Patrias en septiembre y 
del inicio de la temporada na- 
videña, una de las épocas más 
fuertes para el comercio mino- 
rista. No obstante, el menor di- 
namismo en el mercado labo- 
ral, con unatasa de desempleo 
que alcanzó 9,2% en el último 
trimestre, impacta directa- 
mente en la capacidad de con- 
sumo delas personas y podría 
afectar estos resultados”, pun- 
tualizó al respecto la gerente 
general de la CRCP, Marcela 
Pastenes. as
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